

MARTHA TORRES MORENO  
torresma@granasa.com.ecGUAYAQUIL **D**espués de dos años de pandemia, el regreso a clases presenciales ha estado lejos de ser miel sobre hojuelas. A los vacíos de aprendizaje de los niños y jóvenes se suma el vacío moral en el sistema educativo que se refleja en los últimos hechos preocupantes ocurridos dentro de las escuelas y colegios de la ciudad.

Hace dos semanas un estudiante hirió con un cuchillo a su maestra dentro de un centro educativo. En otro plantel encontraron armas en las mochilas de algunos escolares; mientras que a diario se reportan agresiones entre alumnos y se detectan amenazas de 'masacres' efectuadas por los mismos chicos, a través de las redes sociales.

Expertos educativos, psicólogos, sociólogos y maestros consultados por EXPRESO coinciden en que este problema es multicausal e incluye, entre otros factores, la crisis profunda que afecta a la educación en general, el impacto de la pandemia en las familias no solo en el aspecto sanitario, sino también en lo social y económico, así como la influencia de las redes sociales.

## CONTROLES

Las autoridades educativas no han informado el número de casos de violencia que se han dado en los planteles. En los ya conocidos aseguran estar actuando.

Por ello recomiendan que para bajar los niveles de violencia desde el sistema educativo se deben plantear cambios que apunten a la formación de niños y jóvenes con principios basados en el respeto y las buenas costumbres.

"Los problemas que suceden en las comunidades escolares son el reflejo de los problemas que vive la sociedad convulsionada por la inseguridad. El miedo se ha instalado en las familias que reaccionan con violencia y los jóvenes hacen lo mismo. Creen que para defenderse tienen que estar armados", explica Patricio Cajas, psicólogo.

El experto señala que el sistema educativo debe dejar la rigidez del currículo y abordar temas pertinentes que generen nuevos valores en los niños. "No podemos seguir hablando que 2 más 2 son 4, cuando es posible que me estén poniendo una bomba de mi casa. Hay que enseñar medidas de protección y prevención, desarrollo de habilidades y fortalecer los valores", menciona.

El sociólogo Sandro Herrera Vanegas, catedrático de la Universidad de Guayaquil, también cree que desde el sistema educativo se deben bajar los niveles de violencia, planteando cambios que apunten en la formación de niños y jóvenes.

## TRÁNSITO



Un cajetín que genera peligro

Debajo del puente de la vía a Daule, a la altura del parque empresarial California, un cajetín de poste de luz permanece colgado. Quienes transitán por el sitio piden su inmediato arreglo o retiro.

# VACÍO MORAL en el sistema educativo

Agresión de alumnos a maestros, escolares con armas en sus mochilas y peleas entre pares reflejan el descontrol en los planteles. Expertos analizan problemática

Dramatizado. Los estudiantes no solo se agreden entre ellos; también actúan en contra de sus profesores.



Alumnos. Dentro o fuera de los colegios, los jóvenes quieren llamar la atención, pero de manera equivocada.

por las autoridades educativas y cuestionados por los padres de familia. Se debería retomar los procesos para que la autoridad vuelva al docente que es el responsable de la disciplina en el aula", argumenta.

Para Abelardo García Calderón, director general del Instituto Particular Abdón Calderón (IPAC), el descontrol educativo radica en la falta de autoridad del profesor frente al alumno.

"Vivimos momentos duros en los que el excesivo garantismo sobre la actitud del estudiante ha venido a complicar la convivencia institucional. Los educadores se sienten incapaces de tomar decisiones y ejercer el mando ante faltas graves, por temor a ser sancionados

damental en el hogar y en el plantel, lo que ahora no ocurre", lamenta.

Sandra Grijalva, madre de familia, coincide en la necesidad de retomar los valores que se están perdiendo. Ella reconoce que en la mayoría de los casos los padres dejan la responsabilidad de la educación a las instituciones, cuando esta debe ser compartida entre padres y docentes.

Carlos Mendoza, psicólogo educativo, considera que debe

haber "una estrategia a nivel nacional para brindar atención psicológica y socioemocional a todos los estudiantes y docentes y en general a la comunidad académica que lo requiera. Para ello se requiere capacitar a los docentes. Necesitamos que todos o la mayoría esté en capacidad de saber qué hacer ante situaciones de violencia y desorden en el colegio y, mejor, saber cómo prevenirla", enfatiza. Mendoza señala que debido al aislamiento social mu-

chos chicos tuvieron que prensar la violencia entre sus progenitores e incluso vivirla en carne propia día a día. "El encierro provocó un incremento de problemas conductuales en niños y adolescentes que persisten en las escuelas. Asimismo, los docentes pueden estar lidiando con sus propias ansiedades, estrés o pérdidas que influyen en el clima escolar", analiza.

El experto coincide en la necesidad de abrir espacios para que los chicos expresen sus emociones sin ser juzgados. "Con expulsar a los alumnos no se resuelven los problemas. Hay que generar un ámbito de escucha para poder tratar la cuestión", puntualiza.

## Durán: Dos sectores en prueba para tener agua

Las cooperativas beneficiadas son la Elsa Bucaram y Cali Murillo

Luego de 37 años de vivir en la cooperativa Emiliano Cali Murillo, la moradora Elena Palacios celebra la entrega de agua potable por tubería en su sector, lo que a gritos pide gran parte de la población del cantón Durán.

Tras el mantenimiento del pozo 13 ubicado en la parroquia rural de Chobo, en el cantón Milagro, tanto la Cali Murillo como la cooperativa Elsa Bucaram se integraron a la nueva distribución de agua potable asistida por redes.

Patricio Bravo, vocero del



Redes. El 6 de noviembre comenzaron las pruebas de distribución.

área de comunicación estratégica de la Empresa Municipal de Agua Potable de Durán (Emapad), manifestó que el pasado 6 de noviembre se realizó la primera prueba y fue calificada como exitosa.

Explicó que tras el mantenimiento del pozo número 13 se aumentó la producción de agua en el cantón, por lo que pueden abarcar nuevos sectores.

"Son cooperativas del norte de la ciudad, donde se hicieron obras de instalación de redes domiciliarias en esta administración, esas redes están operativas desde el domingo 6 de noviembre. Son sectores que nunca tuvieron agua por tubería...", añadió Víctor Hugo Bozo, vocero del Municipio.

Pero la distribución de agua no será 24/7 como así lo espera la ciudadanía. Recibirán el líquido los miércoles, viernes y domingo.

"Está saliendo un poco turbia el agua, pero debe ser porque recién están instalando", comentó Palacios, al reconocer que es la primera vez que reciben agua por tubería, después de tantos ofrecimientos. PVC